
2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024
7,480 4,676 3,510 3,951 4,345 3,332 2,620 2,625 3,271 1,778
25,711 16,074 12,066 13,581 14,937 11,453 9,005 9,025 11,245 6,111

APORTACIONES RECURRENTES A             DEL GOBIERNO
(Millones de pesos de 2024)

Al FEIP* Al FEIEF**

33,191

20,750

15,577
17,532 19,282

14,785
11,625 11,650

14,517

7,889

FEIP*

FEIEF**

Al inicio del sexenio

378,082

Saldos acumulados
(Millones de pesos de 2024)

119,899

Al cierre del sexenio***

46,635
13,606

Diferencia real

-87.7%
-88.7%

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx 

El tipo de cambio cerró la 
sesión del lunes en 16.82, 
por encima de los 16.70 
pesos del cierre anterior. 
Pese a que ayer fue día 
feriado, nuestra divisa no 
dejó de venderse en di-
versas plataformas de ne-
gociación, pues es una 
de las más líquidas del 
mundo. 

El retroceso que mos-
tró nuestra divisa se debe 
a que los jugadores del 
mercado están a la espera 
de la decisión de política 
monetaria de la Reser-
va Federal de los Estados 
Unidos del miércoles y de 
la de Banco de México, el 
jueves, por lo que nuestra 
divisa podría volver a cru-
zar la barrera de los 17 pe-
sos en los siguientes días.

“La fortaleza econó-
mica ha llevado a los 
mercados financieros a 
descontar que la Fed re-
trasará el inicio del ciclo 
de bajadas hasta junio, y 
posiblemente hasta julio”, 
consideraron Iván Fer-
nández y Javier Amador, 
especialistas de BBVA. 

“Es probable que la Fed 
siga a la espera de ‘más 
datos buenos’ antes de 
sentir suficiente confianza 
para comenzar a bajar las 
tasas a medida que la for-
taleza de la actividad eco-
nómica se ha extendido y 
la inflación de los servi-
cios del hogar ha sorpren-
dido al alza”, explicaron. 

Serán días 
decisivos 
para el peso

ESTA SEMANA
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dinero@gimm.com.mx    @DineroEnImagenFrancisco Cervantes 
festeja hoy...
Desde el piso de remates,  
Maricarmen Cortés > 4

Hoy se realizará la XLI Asamblea Anual del 
CCE, en la que su presidente, Francisco 
Cervantes, festejará que ya fue reelecto.

Caen cabezas
Análisis superior, 
David Páramo > 3

Propuesta de 
pensiones...
Cuenta corriente, 
Alicia Salgado > 5

José Yuste 2
El Contador 3

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TASA OBJETIVO 11.2500% 11.2500% 0.0000 pp.
TIIE A 28 DÍAS 11.4750% 11.4775% +0.0025 pp.
TIIE A 91 DÍAS 11.6497% 11.6394% -0.0103 pp.

CETES A 28 DÍAS 11.0000% 11.1800% +0.1800 pp.

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 56,059.26 56,228.40 +0.30%
DOW JONES 38,714.77 38,790.43 +0.20%

S&P 500 5,117.09 5,149.42 +0.63%
NASDAQ 15,973.18 16,103.45 +0.82%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR INTERBANCARIO $16.6934 $16.7099 +$0.0165

DÓLAR BANCARIO $17.0900 $17.1100 +$0.0200
EURO $18.1840 $18.3013 +$0.1173
LIBRA $21.2897 $21.4214 +$0.1317

HACIA EL NUEVO GOBIERNO

RECIBIRÁN 
ESTE AÑO el 
menor monto 
de ingresos 
recurrentes. Se 
busca revertir 
esto con una 
reforma recién 
aprobada > 4  

 

PLANES DE NVIDIA

Hacia una nueva era en la IA
Jensen Huang, CEO y fundador de NVIDIA, afirmó 
que el mundo está experimentando una nueva era 
gracias a los avances de la inteligencia artificial, y 
para seguir con esta transformación, se necesita 
infraestructura capaz de satisfacer los requisitos de 
procesamiento en tiempo real de esta tecnología, 
ahora con la plataforma NVIDIA Blackwell. > 7

SISTEMAS DE PAGO

La meta, mejorar la experiencia
Laura Miller, chief revenue officer de Nuvei, explicó 
en entrevista que la tecnología y la evolución de las 
preferencias de los consumidores están cambiando 
rápidamente el sector de los pagos, de acuerdo 
con un estudio de la empresa. Comentó que 
los consumidores exigen practicidad, eficiencia, 
opciones y seguridad en los pagos que realizan. > 7

GUILLERMO ZAMARRIPA

Este año habrá 
plusvalías para 
trabajadores
Durante este año, los 
trabajadores tendrán 
plusvalías en sus 
cuentas de afores, 
aseguró Guillermo 
Zamarripa, presidente de 
la Asociación Mexicana 
de Administradoras de 
Fondos para el Retiro 
(Amafore). Pero aclaró 
que éstas no alcanzarán 
las que se registraron 
en 2023, que fueron 
464 mil 68 millones de 
pesos. “Será un año 
de plusvalías, pero 
moderadas”, dijo. > 3

Foto: Aura Hernández

Foto: https://nuvei.com/es/

Foto: Especial

Foto: Especial

* Proyectado
Fuente: Pemex

Fuente: Elaborada con datos de la SHCP / Gráfico:  Erick Retana

PROCESAMIENTO DE CRUDO

(Miles de barriles diarios)

ANÁLISIS DE EXPERTOS

CERRAR LAS REFINERÍAS NO ES OPCIÓN RENTABLE
Entre 2019 y 2023 se ejercieron 
recursos por inversión por más de 
434.3 mil millones de pesos en Pemex 
Transformación Industrial (PTI), destinados 
principalmente a la modernización de las 

seis refinerías, por lo que cerrarlas podría 
representar años de trabajo y pérdidas 
económicas de entre cuatro y ocho mil 
millones de dólares por cada complejo, 
coincidieron especialistas consultados. > 2

1.5
POR CIENTO
es la apreciación del 
peso frente al dólar en 
lo que va del año

2.0
POR CIENTO
es la pérdida 
acumulada del principal 
índice de la BMV  
en el año

Sin embargo, en Méxi-
co el consenso cree que 
el jueves nuestro banco 
emisor recortará la tasa 
en 25 puntos base, con lo 
cual se separará de las de-
cisiones de la Fed. 

Para CIBanco, las deci-
siones de política mone-
taria de la Fed y Banxico 
podrían convertirse en los 
elementos de definición 
del comportamiento del 
peso mexicano en el cor-
to y mediano plazo, con 
un poco más de probabi-
lidad de que lo presionen 
un poco. 

 Sobre Banxico, señaló 
que hay fuerte división de 
opiniones con un sesgo a 
que podría iniciar con los 
recortes en la tasa de inte-
rés: “Si se confirma el re-
corte de tasas, esto podría 
convertirse en un elemen-
to que justifique un lige-
ro cambio de tendencia 
en el peso mexicano ha-
cia una tendencia de de-
preciación; si la deja sin 
cambios, le ayudaría a la 
moneda a consolidarse en 
los fuertes niveles actua-
les en los que ha estado 
cotizando”.

CIBanco consideró 
que ante dichos facto-
res, nuestra divisa podría 
operar entre los 16.55 y los 
17.10 pesos. 

Los índices de EU ga-
naron: el Dow Jones, el 
S&P 500 y el Nasdaq re-
puntaron 0.20, 0.63 y 
0.82%, respectivamente. 2020 Feb2019

592 591 712

1,093 1,051
1,240 1,201 1,299

1,708 1,724

Ene
2024

2021 Mar*2022 Sep*2023 Dic*

AFIRMA WORTEV

Más empresas 
hacia la bolsa 
de valores
Existe la posibilidad 
de que las empresas 
puedan acudir a la bolsa, 
una vez que esté lista la 
regulación secundaria 
de la Reforma de la Ley 
del Mercado de Valores 
y la figura de emisora 
simplificada, afirmó 
Denis Yris, fundador de 
Wortev, aceleradora de 
negocios. La compañía, 
que también cuenta con 
un fondo de capital de 
riesgo, ha impulsado a 
varias empresas para su 
crecimiento. > 2

Nota: aportaciones recurrentes corresponden a las que realiza el Fondo Mexicano del Petróleo 
* Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios    
** Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas   
*** Considera sólo los ingresos desde el Fondo Mexicano del Petróleo, y sin egresos significativos

MERMADOS, 
FONDOS DE 
ESTABILIZACIÓN
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PROTECCIÓN A INFRAESTRUCTURA

CISCO ADQUIERE SPLUNK
Cisco anunció ayer que completó la adquisición 
de Splunk, sentando las bases para entregar 
visibilidad y conocimiento inigualables en la 
presencia digital entera de una organización. 
Para prosperar en la nueva era digital, las 
organizaciones deben conectar y proteger todo 
lo que hacen. Cisco traerá el poder completo 
de la red junto con soluciones de seguridad y 
observabilidad líderes en el mercado para dar 
una vista en tiempo real y unificada de todo el 
entorno digital, ayudando así a los equipos a 
defender infraestructura crítica.   –De la Redacción

Activo 
empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

La buena: fortalecerán 
Fondo de Estabilización; 
la mala: se gastaron 
todos los guardaditos
La buena noticia es la aprobación, por parte del Congreso, 
de tener más fuentes de recursos, con las cuales se podrá 
recapitalizar el importante Fondo de Estabilización de In-
gresos Presupuestales (FEIP).

Es una buena noticia porque el FEIP ayuda a estabilizar 
las finanzas públicas en casos de caída de ingresos públicos.
EL FEIP SE REDUJO 9 VECES
Sin embargo, viene la mala noticia.

En noviembre pasado, la administración del presidente 
López Obrador sólo contaba con 40.5 mil millones de pe-
sos en el FEIP, cuando la administración de Peña Nieto le 
había dejado nueve veces más recursos.

La Secretaría de Hacienda de Peña Nieto, que fue ma-
nejada por José Antonio Meade y, al final, por José Antonio 
González, le había dejado a la Secretaría de Hacienda de 
López Obrador 360.7 mil millones de pesos. En efecto, 
nueve veces más que lo que López Obrador está dejan-
do a quien vaya a ser la presidenta, Claudia Sheinbaum o 
Xóchitl Gálvez.
TAMBIÉN SE USARON LOS 68 MDP 
DE FIDEICOMISOS
Pero eso no es todo. La administración obradorista, además 
de gastarse la mayor parte del FEIP, también tuvo que hacer 
uso de los recursos que traían los fideicomisos.

Recordemos que el presidente López Obrador, por de-
creto, desapareció 109 fideicomisos. Éstos contaban con 
recursos por 68 mil millones de pesos.

Bueno, hasta se gastaron lo del Fondo de Gastos Catas-
tróficos de Salud, que había venido guardándose para hacer 
frente a enfermedades crónico degenerativas de los mexi-
canos del Seguro Popular. De la liquidación de ese Fondo 
de Salud para el Bienestar, el gobierno federal se quedó con 
33 mil millones de pesos.
SE REDUJERON LOS DOS FONDOS 
DE PROTECCIÓN, FEIP Y FEIEF
Los guardaditos del gobierno federal eran recursos de preven-
ción, utilizados en casos de reducción de los ingresos públicos. 
Estos guardaditos fueron desapareciendo. Los dos principales 
fondos de estabilización, el de Ingresos Presupuestarios (FEIP) 
y el de Entidades Federativas (FEIEF), se han reducido.

Los recursos de fideicomisos también se utilizaron.
Este tema es preocupante porque la administración fe-

deral, si bien mantiene un nivel de deuda responsable, los 
gastos del último año y la falta de recursos para prevención 
pueden generar problemas más adelante.
EL GASTO CRECIENTE POR OBRAS Y PROGRAMAS
Basta con ver la reducción dramática de 360.7 mil millones 
de pesos a 40.5 mil millones de pesos a lo largo del sexenio 
en el FEIP.

Y es que se gastaron los recursos de prevención. Pero 
también se gastaron los 68 mil millones de pesos de 109 
fideicomisos liquidados.

También se utilizaron los 33 mil millones de pesos del 
Fondo de Gastos Catastróficos.

Es cierto que el gobierno obradorista ha tratado de man-
tener austeridad en el gasto, pero se tienen presiones por sus 
obras icónicas (por ejemplo, este año se le sigue poniendo 
dinero al Tren Maya, cuyo costo total en el sexenio oscilará la 
friolera de 500 mil millones de pesos). Y se tienen presiones 
por sus programas sociales, el de Pensión para el Bienestar 
de los Adultos Mayores costará este año 465 mil millones de 
pesos, un 871% más que al principio de la administración.

El presidente López Obrador y el secretario de Hacien-
da, Rogelio Ramírez de la O, consideran que no ha sido ne-
cesario llevar adelante una reforma fiscal, que con el cobro 
a los grandes contribuyentes basta y sobra. Pero ya vimos 
que no sobra, pues hasta los guardaditos se han utilizado. 
Y si bien se tienen nuevas reglas para recapitalizar el Fondo 
de Estabilización de Ingresos Presupuestarios, lo cierto es 
que el margen en finanzas públicas está siendo cada vez 
más ajustado y… sin salvavidas, como eran los fondos de 
estabilización y recursos contingentes.

Las empresas que 
ha impulsado Wortev 
podrían acudir a la 
Bolsa Mexicana por 
más capital

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

Denis Yris, fundador de Wor-
tev, aceleradora de negocios 
que también cuenta con un 
fondo de capital de riesgo, 
consideró que existe la posibi-
lidad de que las empresas que 
han impulsado puedan acudir 
a la bolsa, una vez que esté lis-
ta la regulación secundaria de 
la Reforma de la Ley del Mer-
cado de Valores y la figura de 
emisora simplificada. 

“Podemos invertir hasta 
determinado volumen, pero si 
ya el proyecto requiere arriba 
de 50 millones de pesos, esta 
ley ayuda a llevar a la empresa 
a que sea pública”, declaró. 

Mencionó que “esta ley 
precisamente va a ayudar 
mucho a este tipo de empre-
sas. Esto va detonar que el in-
versionista pueda invertir más 
en México”.

Respecto de la llegada a 
bolsa de algunas de las em-
presas que están fondean-
do, mencionó que es una 
estrategia que se debe tener 
contemplada.

“Es algo que se tiene que 
tener contemplado. Creo que 

Fondos lanzarían empresas simplificadas
RUMBO A LA BMV

en un mediano plazo nos en-
cantaría. Tienes muchísimos 
factores, temas económicos, 
pero creo que para el 25 po-
dremos visualizarlo. Vemos 
como una muy buena opción 
llevarlos a la bolsa y que sea 
también un atractivo para el 
inversionista. Estaríamos en-
cantados de hacerlo”.

De acuerdo con el ejecuti-
vo, si el mercado de inversio-
nistas tiene apetito, entonces 
podrían optar por esta estra-
tegia de salida. 

INVERSIONES  
Yris explicó que el año pasado 
se vivió una desaceleración 
“fuerte en capital emprende-
dor o de riesgo”, tanto en Mé-
xico como a nivel mundial. Sin 
embargo, consideró que este 
año no habrá una contracción 
mayor, sino que el sector se 
estabilizará.

“Nos vamos a mantener, 
porqué tenemos elecciones 
tanto aquí, en México, como 
en Estados Unidos. Entonces 
eso a nivel de inversionistas 
genera contracción de inver-
sión. Desde el año pasado 
también se dio una corrección 
en el valor de las empresas, 
algunas tenían valuaciones 
altísimas”. 

De ahí, que los fondos es-
tán haciendo correcciones en 
las valuaciones, por lo que en 
2024 la expectativa es que el 
mercado se mantenga estable 

y en 2025 se observen incre-
mentos en las inversiones. 

Según datos de la consul-
tora TTR Data, en enero de 
2024, el país logró captar 31 
millones de dólares median-
te cinco operaciones de Ven-
ture Capital, evidenciando su 

capacidad de atracción de 
inversiones en un contexto 
donde se observó una reduc-
ción del 44% en el volumen de 
transacciones.

ELECCIONES Y CAUTELA 
Para Yris, las elecciones ge-
neran cautela entre los in-
versionistas, pues aumenta 
la especulación en torno a 
los posibles ganadores de la 
contienda y los cambios que 
el nuevo gobierno pudiera 
implementar. 

“Todo mundo lo que me-
nos quiere es estar especu-
lando con su dinero. Entonces 
hay muchísima contracción. 
A nivel de fondo de ventu-
re capital se ve que hay una 
contracción, porque lo que se 
quiere esperar es ver qué su-
cede con los mercados este 
año, una vez pasando las 
elecciones se va a reanudar a 
nivel mundial las inversiones. 
Entonces para 2025 vemos 
una subida y para México vie-
ne un fuerte empuje”. 

Señaló que en el mercado 
también existe especulación 
debido a las decisiones de 
política monetaria de la Fed y 
otros bancos centrales. 

“Con todo este tema de 
si suben o bajan las tasas, 
los problemas geopolíti-
cos, económicos, cambios 
en la presidencia de Estados 
Unidos, al final todo genera 
especulación”.

Foto: Especial

Podemos invertir hasta 
determinado volumen, 
pero si ya el proyecto 
requiere arriba de 50 
millones de pesos, esta 
ley ayuda a llevar a la 
empresa a la Bolsa”.
DENIS YRIS
FUNDADOR DE WORTEV

Fuente: Pemex 

PRODUCCIÓN DE COMBUSTIBLES POR PARTE DEL SNR
2018(Miles de barriles por día) 2019 2020 2021 2022 2023

POR NAYELI GONZÁLEZ
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

Alcanzar la autosuficiencia 
energética ha sido uno de los 
principales objetivos de esta 
administración, y es por ello 
que de 2019 a 2023 se ejer-
cieron inversiones por más 
de 434.3 mil millones de pe-
sos en Pemex Transformación 
Industrial (PTI), destinados 
principalmente a la moder-
nización de las seis refinerías, 
por lo que cerrarlas podría re-
presentar años de trabajo y 
pérdidas económicas de en-
tre cuatro y ocho mil millones 
de dólares por cada complejo.

A los recursos presupues-
tados se suma una partida ex-
tra por 319 mil 985 millones 
de pesos para la construcción 
de la refinería de Dos Bocas, 
en Tabasco, cuyo arranque de 
su producción comercial se 
sigue postergando.

A pesar de esto, Pemex no 
ha logrado revertir la depen-
dencia de las importacio-
nes de exportación, pues aun 

BUSCAR LA RECONFIGURACIÓN

Cerrar refinerías no 
es la opción rentable

cuando está procesando más 
crudo, la mayor parte de su 
producción es combustóleo, 
un producto que es barato en 
el mercado y altamente con-
taminante, una situación que 
ha llevado a PTI a mantenerse 
como la subsidiaria con ma-
yores pérdidas financieras 
desde su creación.

Para Ramsés Pech, exper-
to del sector de energía de la 
consultora Caravia y Asocia-
dos, la meta de la autosufi-
ciencia energética no podrá 
alcanzarse en el mediano pla-
zo si las seis refinerías pasen 
de operar al 50% de su capa-
cidad a 84% como mínimo.

A esto se debe sumar la 
de que se les destinarán una 
producción promedio de 2.5 
millones de barriles de cru-
do para poder abastecer al 
sistema.

El experto asegura que 
cerrar refinerías tampoco es 
una opción, pues no se tra-
ta sólo de dejar de producir, 
sino también de desmantelar 
los equipos, hacer trabajos de 

remediación en la zona, tal y 
como ya ocurrió en el caso de 
la refinería de Azcapotzalco.

Tan solo en el caso de la 
refinería de Cadereyta, que 
ha sido objeto de debate por 
parte del gobierno de Nue-
vo León, la candidata presi-
dencial Xóchitl Gálvez, entre 
otros, dijo que, en un caso hi-
potético, su cierre requiere de 
por lo menos cinco años para 
desmantelar y tres para reme-
diar, además de que el costo 
de esto alcanzaría los 3.5 mil 
millones de dólares, mientras 
que su cese total de operación 

representaría la salida de has-
ta cinco mil millones de dó-
lares para la económica de 
mencionado estado, así como 
la pérdida de empleos direc-
tos e indirectos.

Sobre el tema, Oscar 
Ocampo, coordinador de 
Energía del Instituto Mexicano 
para la Competitividad (Imco), 
dijo que el impacto de cerrar 
una refinería podría no ser tan 
fuerte en términos de produc-
ción de petrolíferos si se tra-
ta del complejo de Madero y 
Cadereyta por los niveles de 
elaboración que maneja, sin 
embargo, la afectación ma-
yor será para las entidades 
donde se encuentran y sus 
comunidades.

Si bien, en lo que va de esta 
administración ha aumenta-
do el nivel de procesamiento 
de crudo de 511 mil barriles en 
diciembre de 2018 a 792 mil 
barriles al cierre de 2023, esto 
no ha detonado un aumento 
importante de combustibles 
como gasolinas y diésel

Los datos de Pemex mues-
tran que hasta el año pasado 
se produjeron 252 mil barri-
les de gasolinas y 171 mil ba-
rriles de diésel, mientras que 
de combustóleo se elaboraron 
260 mil barriles por día.

Compras
Según el gobierno 
federal, en 2023 el 
déficit de 
combustibles fue de 
604 mil barriles por 
día, pero en 
septiembre de este 
año el faltante será 
sólo de 77 mil barriles 
por día, esto gracias a 
la reconfiguración del 
sistema, la 
incorporación de Dos 
Bocas y Deer Park.

EL DATOSE HAN EJERCIDO 434.3 MIL 
MILLONES de pesos para modernizar 
la infraestructura en busca de ser 
autosuficientes, y podrían perderse

Gas licuado
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Caen cabezas
Cuando el Padre del Análisis Superior le llamó la atención 
sobre el fraude generalizado que se estaba dando en Nayarit y 
no sólo en contra de los bancos, le advirtió que no podría dar-
se sin la complicidad no sólo de notarios faltos de escrúpulos, 
sino del gobierno, tanto estatal como de Bahía de Banderas. 

En su momento, se hizo evidente que el gobernador 
Miguel Ángel Navarro había optado por voltear hacia otro 
lado y que fueron notarios, como los de Jalisco, quienes se 
deslindaron de los que en Nayarit eran cómplices de esas 
actividades delictivas. Sin embargo, la presión individual de 
los bancos (la Asociación de Bancos de México, presidida por 
Julio Carranza no intervino por considerar que no era un 
tema gremial) ha comenzado a dar resultados. 

Por un lado, han cerrado las llaves de crédito en Nayarit, 
en tanto no se garanticen las condiciones para que puedan 
darse en condiciones de legalidad. El fin de semana se dieron 
algunas noticias que van en el sentido correcto.

Melina Arteaga fue removida como tesorera del munici-
pio y quien estaba como encargada del despacho de Desa-
rrollo Urbano del ayuntamiento. Cecilia Zareth Gutiérrez, 
fue detenida por la Fiscalía General de Justicia de Nayarit bajo 
acusaciones de tráfico de influencias, fraccionamiento inde-
bido y usurpación de funciones. Este tema apunta, en el lado 
del gobierno, también hacia Mirtha Villalvazo. Esta mujer 
no sólo puso a estas dos mujeres en el cargo cuando era pre-
sidenta municipal de Bahía de Banderas, puesto al que ac-
tualmente pidió licencia porque está buscando la reelección. 
REMATE EDUCADO
Ojalá que los de Citibanamex, encabezados por Manuel 
Romo, o los de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, presidida por Francisco Solares, aprendieran 
modales y buen manejo a las invitaciones. 

Los miembros de Coparmex, presididos por José Medina 
Mora, también invitaron a los tres candidatos a la Presi-
dencia de la República y la candidata de Morena, Claudia 
Sheinbaum, también canceló su presentación.

En lugar de recurrir a desplantes corrientes y que no les 
suman nada, los presididos por Medina Mora demostraron 
cómo puede mantenerse la clase y la puerta abierta. El banco 
y el gremio tuvieron segundos de fama que hablan muy mal 
de ellos. Si la candidata de Morena gana la elección será muy 
divertido cuando traten de atender asuntos con ella. 
REMATE PUNTUAL
A pesar que intentaron callar a la diputada María Elena Pérez 
Jaén, logró exponer las muy cuestionables acciones de David 
Colmenares como auditor superior de la Federación. Como 
sabe, este hombre se ha dedicado a cubrir presuntos actos de 
corrupción o desvíos desde el poder público de una manera 
inverosímil, como decir que no se encontró un solo asunto, 
por un solo peso, que se tuviera que aclarar en el gobierno 
de la CDMX. Colmenares ha causado grave daño a la ren-
dición de cuentas públicas e incluso a los que pretende 
proteger. Su paso por la ASF será recordado por su decisión 
de dejarse atrapar por los sujetos que deberían ser objetos 
de sus revisiones. 
REMATE EDUCATIVO
Una de las instituciones que más y mejor se ha ocupado de la 
educación financiera, no sólo de sus clientes, sino de todos los 
usuarios de la banca, es BBVA México, dirigido por Eduardo 
Osuna. Tradicionalmente ellos han mostrado una ocupación 
activa en la salud financiera de quienes tienen que ver con el 
sistema financiero.

Acaban de lanzar una campaña en la que imitan un juego 
de televisión que envía un mensaje concreto y correcto para 
que quienes tienen tarjetas de crédito y débito tengan una 
mejor protección. Bien por ellos. 
REMATE INSUFICIENTE
La semana pasada, durante un vuelo de Aeroméxico, una 
mujer entró en labor de parto. La tripulación de sobrecargos 
y una médico que afortunadamente venía a bordo pudieron 
atender la emergencia. La línea aérea que comanda Andrés 
Conesa regaló al recién nacido 90 boletos de avión que coin-
ciden con el aniversario de la línea aérea; muy bien y muy 
bonito, pero es totalmente insuficiente. 

La tripulación agremiada a ASSA, que encabeza Ada 
Salazar, también merece un reconocimiento por su probada 
eficiencia, pero mucho más la médica que venía como pasa-
jera. Ella es la verdadera heroína que, gracias a Dios, resultó 
siendo una bonita historia. 
REMATE INTERESANTE
Resulta muy interesante lo que está haciendo Rodrigo 
Lanuza con Arena Fan TV, se trata de una aplicación que 
busca combinar los bloqueos que hacen los equipos de futbol 
al internet en sus estadios para proteger los derechos de autor 
con quienes tienen los derechos de transmisión y la necesidad 
de estar conectados de quienes asisten a los estadios.

Análisis 
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

1.  Ya no hay marcha atrás. La Suprema 
Corte de Justicia, presidida por Norma 

Piña, avaló el tope a las comisiones que 
cobran las afores impuesto por el Congre-
so a través de la reforma de 2020. El tope se 
calcula con base en el promedio de las co-
misiones cobradas en los sistemas pensio-
narios de Estados Unidos, Chile y Colombia 
y entró en vigor en 2022. Sura, dirigido por 
Emilio Bertrán, se había amparado contra 
esta medida. En tanto que Azteca, al man-
do de Eduardo Parra, y Coppel, de Juan 
Manuel Valle, también interpusieron un 
recurso contra estos límites; sin embargo, la 
segunda sala del máximo tribunal determi-
nó que esta reforma a la Ley del Sistema de 
Ahorro para el Retiro es constitucional.

2.  Hoy inicia la Cumbre Amexcap 2024, 
en la que se darán cita los principales 

actores de la industria de capital privado en 
el país. Durante el evento, organizado por 
la Asociación Mexicana de Capital Priva-
do, participarán Liliana Reyes, su directora 
general, y Gabriel Yorio, subsecretario de 
Hacienda.  Se tratarán temas relacionados 
con el momento económico actual de Méxi-
co, como es el nearshoring, pero también la 
Amexcap realizará el cambio de mando, ya 
que el presidente actual, Raúl Gallegos, de-
jará su lugar a Pablo Coballasi, quien presi-
día el comité de Promoción y Difusión de la 
propia asociación, además de ser Managing 
Partner de PC Capital, uno de los fondos de 
inversión más activos en el país.

3.Betterfly, cuyo fundador y CEO es 
Eduardo della Maggiora, alcanzó 

un millón de usuarios de pago en sus pri-
meros tres años de operación. Esta startup 
ofrece beneficios a colaboradores de em-
presas como educación financiera, fitness 
virtual, telemedicina y salud mental, al mis-
mo tiempo que recompensa a los usuarios 
por sus hábitos saludables con un seguro de 
vida. Como parte de la celebración lanzó 
una nueva plataforma, que usa inteligencia 
artificial, para dar a las empresas una ma-
yor personalización al momento de proteger 
a sus empleados y está ampliando su ofer-
ta de seguros añadiendo cobertura odon-
tológica y seguro para bicicletas, a lo que se 
agregan alianzas con Headspace y Udemy.

4.  Lo que está creciendo es la cultura 
del arrendamiento de vehículos lige-

ros y pesados, tanto por parte de las empre-
sas como de usuarios particulares, lo que 
ha permitido a las compañías que integran 
la Asociación Mexicana de Arrendadoras 
de Vehículos, que preside Antonio Pinto, 
tener buenas expectativas de crecimiento. 
Tan sólo al cierre del año pasado compraron 
más de 57 mil 782 autos y más de siete mil 
camiones, lo que significó un aumento de 
9.0 y 18.2%. Pero lo que llamó la atención de 
la AMAVe es la forma en que han crecido las 
solicitudes que buscan arrendar unidades 
de última generación, principalmente eléc-
tricos e híbridos, ya sea para conocerlos o 
contribuir a la reducción de contaminantes.

POR KARLA PONCE 
karla.ponce@gimm.com.mx

Las reformas de 2019 y 2020 
del sistema de pensiones in-
crementan su capacidad 
para reducir la pobreza en 
la vejez, sin embargo, tienen 
fallas estructurales, advirtió 
el Fondo Monetario Interna-
cional (FMI). 

“Mientras las refor-
mas suavizan algunas de 
las grandes diferencias en 
los beneficios de pensio-
nes entre los que ingresaron 
al mercado laboral antes y 
después de 1997, se deben 
hacer ajustes para mantener 
el sistema de pensiones fis-
calmente sostenible”, indica 
en un análisis. 

El documento Una eva-
luación a la reforma de pen-
siones de 2019 y 2020 en 
México sostiene que se in-
trodujeron niveles de pen-
sión mínima generosos, la 
mayoría de los cuales están 
muy por encima de los an-
teriores, por lo que es pro-
bable que esto aumente el 
gasto significativamente, 
mientras que existen nece-
sidades urgentes de gasto 
en otras áreas como salud y 
educación.

Recordó que en 2019, la 
pensión social basada en re-
cursos fue reemplazada por 

El sistema de pensiones debe ajustarse
RECOMENDACIÓN DEL FMI

una  pensión básica cuyo ni-
vel de prestación aumentó 
significativamente. Mientras 
que en 2020, se aumentaron 
los beneficios de la pensión 
mínima dependiendo de la 
duración de la carrera, los 
ingresos promedio y la edad 
de jubilación, en este senti-
do, se redujeron los años mí-
nimos de contribución. 

“Tal como están las co-
sas, las recientes reformas 
han mejorado la capaci-
dad del sistema para preve-
nir la pobreza en la vejez y, 
una vez que el aumento de 
las tasas de cotización haya 
surtido pleno efecto, la ca-
pacidad de ingresos. Sin 
embargo, el sistema está in-
fluenciado por parámetros 
mal elegidos y un gran con-
junto de umbrales que con-
duce a diferentes beneficios 
para personas con carreras 

relativamente similares y 
hace que el sistema de pen-
siones sea sensible al creci-
miento de la productividad, 
que es difícil de controlar”. 

Por ello, propone limi-
tar el aumento de la pensión 
básica ya que desplazará 
otras necesidades urgentes 
de gasto, así como elimi-
nar el requisito de una con-
tribución mínima para las 
pensiones, en su lugar, im-
plementar un saldo mínimo.

De acuerdo con el orga-
nismo se debe eliminar el 
salario mínimo como me-
dida, ya que genera discre-
pancia entre los que ganan 
el salario mínimo y otros 
trabajadores con bajos in-
gresos. “En lugar de ello, se 
debería expresar el salario 
mínimo en términos de UMA 
como todos los demás nive-
les de ingresos”.

POR KARLA PONCE 
karla.ponce@gimm.com.mx

El presidente de la Asociación 
Mexicana de Administrado-
ras de Fondos para el Retiro 
(Amafore), Guillermo Zama-
rripa, aseguró que 2024 será 
un año de plusvalías para los 
trabajadores. 

“Debido a las condicio-
nes económicas y financie-
ras es alta la probabilidad de 
que haya plusvalías al cierre 
de año”.

Sin embargo, aclaró que 
éstas no alcanzarán las regis-
tradas en 2023, cuando llega-
ron a 464 mil 68 millones de 
pesos, con lo que se revirtie-
ron las minusvalías de 2022 
por 215 mil 477 millones de 
pesos, consecuencia de la alta 
volatilidad financiera, los al-
tos niveles de inflación, así 
como el aumento de las tasas 
de interés. 

“Será un año de plusva-
lías, pero moderadas, debi-
do a que continuará la alta 
volatilidad financiera, la in-
flación permanecerá estable 
y las tasas de interés bajarán 
lentamente”. 

Consideró que el avan-
ce de la economía global así 
como del mercado interno 
crearán un ambiente propicio 
para el desempeño del Siste-
ma de Ahorro para el Retiro 
(SAR).

“Tenemos a favor la infla-
ción, que el año pasado tuvo 
una baja importante y aun-
que ya se estacionó entre 4.0 
y 5.0%, que no son niveles 
ideales para el Banco de Mé-
xico, tampoco son niveles 
preocupantes”. 

Asimismo, consideró que 
hay certidumbre respecto al 
recorte de tasas de los bancos 
centrales. 

“Sabemos que serán bas-
tante cautos en bajar sus tasas 
de interés, la Fed, por lo me-
nos, ha sido muy vocal en de-
cir que no se va acelerar para 
recortar la tasa a fin de no te-
ner que dar marcha atrás”. 

Respecto a los mercados, 
dijo que los accionarios, tie-
nen optimismo respecto a 
2024. 

“Ahorita se conjuga un 
escenario que no permitirá 

OPTIMISMO FINANCIERO

El 2024 será otro año 
de plusvalías: Amafore

Ahorro interno
Las afores administran el 
32% del ahorro financiero 
del país y el plazo 
promedio de las carteras 
alcanza los 10.5 años. 

EL 
DATO

un crecimiento espectacu-
lar, pero sí un buen desem-
peño, por lo que no habrá 
minusvalías”. 

En el primer mes de 2024, 
las Administradoras de Fon-
dos para el Retiro (Afores) re-
portaron ganancias para los 
trabajadores.

De acuerdo con la Comi-
sión Nacional del Sistema del 
Ahorro para el Retiro (Con-
sar) en enero el ahorro de los 
trabajadores registró plusva-
lías por 21 mil 52 millones de 
pesos, 86% menos que en el 
mismo mes de 2023 cuando 

las ganancias ascendieron a 
151 mil 310 millones de pesos. 

El organismo precisó que 
en los últimos 12 meses, las 
administradoras acumulan un 
saldo positivo, con plusvalías 

por 333 mil 802 millones de 
pesos. Las plusvalías y minus-
valías son fluctuaciones en 
los precios de los activos que 
sólo se hacen efectivas como 
ganancias o pérdidas en los 
portafolios de los inversionis-
tas cuando éstos modifican 
sus tenencias de los activos en 
cuestión. 

Las afores manejan poco 
más de 6 billones de pesos de 
dinero de los trabajadores.

Además administran los 
recursos de más de 74.2 mi-
llones de cuentas al cierre del 
primer mes de este año.

Será un año de plusvalías, 
pero moderadas, debido a que 
continuará la alta volatilidad 
financiera, la inflación permanecerá 
estable y las tasas de interés 
bajarán lentamente.”

GUILLERMO ZAMARRIPA
PRESIDENTE DE LA AMAFOREFuente: Elaborada con datos de Consar.

RESULTADOS CONTABLES DEL SAR

RENTABILIDAD REAL DEL SAR

(Miles de millones de pesos, a diciembre de cada año)   
 

Fuente: Consar.
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* Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios
** Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas
*** Considera sólo los ingresos desde el Fondo Mexicano del Petróleo, y sin egresos significativos

SALDOS DE LOS FONDOS DE ESTABILIZACIÓN
(Millones de pesos de 2024)

Fuente: Elaborada con datos de la SHCP.
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Francisco Cervantes 
festeja hoy su reelección
• Una de las preocupaciones era la iniciativa para reducir 
la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales.

Hoy se realizará la XLI Asamblea Anual del Consejo Coor-
dinador Empresarial, en la que su presidente, Francisco 
Cervantes, festejará que ya fue reelecto para un tercer 
periodo.

La reelección de Cervantes no sorprendió. A pesar de 
que es criticado porque no es un dirigente que muestre 
firmeza para defender los intereses del sector privado 
frente a la 4T, cuenta con el total apoyo de las grandes 
empresas, que son las que realmente mandan en el CCE, 
porque son las que más cuotas aportan y prefieren la vía 
del diálogo y la concertación al enfrentamiento, y más con 
López Obrador, que utiliza las mañaneras para criticar a 
empresarios como Germán Larrea, presidente de Grupo 
México, y últimamente a otro empresario, divulgando los 
adeudos fiscales de sus empresas.

En el lado positivo, hay que reconocer que el diálogo 
sí ha tenido algunos logros, como la reforma al sistema 
de pensiones, que fue una propuesta del sector privado 
y permitirá que con mayores aportaciones patronales al 
SAR, los trabajadores tengan una mayor pensión.

Además, una de las grandes preocupaciones que tenía 
el sector privado era la iniciativa para reducir la jorna-
da laboral de 48 a 40 horas semanales y la que presen-
tó el senador Napoleón Gómez Urrutia para ampliar el 
aguinaldo de 15 a 30 días y que también quedó conge-
lada porque López Obrador ya 
se pronunció a favor de que se 
discuta a fondo en otro próximo 
periodo del Congreso.

El hecho es que, por temor o 
por prudencia, las empresas y los 
dirigentes empresariales prefie-
ren no enfrentarse abiertamente 
a López Obrador, quien además 
presume –y tiene razón– que a 
las grandes empresas les ha ido 
bien en su sexenio. 

Seguramente hoy Cervantes 
será conciliador en su discurso. Es muy poco probable 
que haya críticas a la 4T ni mucho menos a la candidata 
oficial, Claudia Sheinbaum, quien en sus 100 propuestas 
al arranque de su campaña retomó las 20 iniciativas de 
cambio constitucional que propuso López Obrador, que 
sí preocupan al sector privado y que, por cierto, están una 
especie de limbo en la Cámara de Diputados.

¿SEGUIRÁ SUPERPESO CON BAJA EN TASAS?
Se da por un hecho que mañana el Banco de la Reser-
va Federal mantendrá sin cambios las tasas en Estados 
Unidos en un nivel de 5.25% a 5.50%, y que el jueves el 
Banco de México sí bajará sus tasas 25 puntos bases, para 
dejarlas en 11%.

La interrogante es si, una vez iniciada la tendencia a la 
baja en tasas, como también pronostica el consenso de ana-
listas, habrá un efecto en el mercado cambiario y terminará 
el superpeso, porque una de las razones de la apreciación 
del peso frente al dólar es el atractivo diferencial de tasas 
entre México y Estados. 

Aquí sí no hay consenso entre analistas, porque algunos 
consideran que no sólo por la baja en las tasas, sino por 
los procesos electorales en México y Estados Unidos habrá 
presiones en el mercado cambiario.

El consenso de analistas de la encuesta Citibanamex 
pronostica que, al cierre este año, el dólar cotizará en 18.50 
pesos y en 19.1 pesos en 2025.

El hecho es que ayer, en una día feriado mexicano, el 
peso se depreció y al cierre de esta columna el dólar coti-
zaba en niveles de 16.79 pesos, porque el peso mexicano 
es actualmente una de las divisas de mayor movimiento y 
especulación en los mercados internacionales.

Desde 
el piso 
de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

Foto: Especial

Seguramente 
Cervantes será 
conciliador en 
su discurso. Es 
poco probable 
que haya críticas 
a la 4T.

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

De enero a diciembre de 2023, 
se recaudaron 2 billones 507 
mil 231 millones de pesos por 
concepto del impuesto sobre 
la renta (ISR), monto superior 
en 233 mil 392 millones de 
pesos en términos nominales, 
un incremento de 4.5% en tér-
minos reales al registrado en 
el mismo periodo de 2022. 

“Lo anterior, derivado de 
mayores pagos de ganancias 
de personas morales y de re-
tenciones de sueldos y sala-
rios”, dio a conocer el Servicio 
de Administración Tributaria 
(SAT).

Del total recaudado, el 51.4 
por ciento o 1 billón 288 mil 
320 millones de pesos corres-
ponden a retenciones del ISR 
por salarios, intereses, a resi-
dentes en el extranjero, entre 
otros, mismas que fueron en-
teradas por personas morales 
y físicas. 

De acuerdo con el Infor-
me Tributario y de Gestión 
2023, el mayor crecimiento 
de este impuesto se presentó 
en las retenciones de sueldos 
y salarios.

Cuyo monto fue superior 
en 109.5 mil millones de pesos 
respecto al año pasado, lo que 
significó un crecimiento real 
de 5.0%, al ubicarse en 1 billón 
123.5 mil millones de pesos 
en 2023”. Los contribuyentes 
bajo el régimen de sueldos y 

ISR a trabajadores creció 5% en 2023
INFORME TRIBUTARIO Y DE GESTIÓN

salarios ascendieron a 50 mi-
llones 027 mil 797 personas, 
el 78% del total de causantes 
activos.

Así, la recauda-
ción por ISR a los 
trabajadores 
representó el 
25% del to-
tal recaudado 
durante 2023.

IMPACTO  
POR LA 
REFORMA
El 24 de abril de 2021 
entró en vigor el decreto que 
modifica diversas disposicio-
nes referentes a la subcontra-
tación laboral, por lo que las 
empresas comenzaron con la 
sustitución patronal, lo que se 
reflejó en un incremento sos-
tenido de retenciones netas 

del ISR por sueldos y salarios. 
“En el periodo de enero a 

diciembre de 2023 dicho in-
cremento fue de 5.0% en 

términos reales, es 
decir, 109 mil 545 

millones de pe-
sos más con 
respecto  a l 
mismo pe-
riodo del año 
anterior”, re-

conoció el fis-
co. Y es que, en el 

periodo de enero 
a diciembre de 2023, 

el número de empleadores 
se incrementó en un 0.02 por 
ciento, respecto al mismo pe-
riodo de 2022. 

Asimismo, al final del año 
los empleados también se in-
crementaron en un 3.4 por 
ciento, al pasar de 29.2 a 30.2 

millones de empleados.

RECAUDACIÓN  
DE IVA Y IEPS
El impuesto al valor agregado 
es el segundo de mayor im-
portancia para los ingresos de 
la administración pública. Al 
cierre de 2023 se recaudaron 
1 billón 366 mil 583 millones 
de pesos por concepto de IVA.

Lo anterior representó un 
incremento nominal de 144 
mil 780 millones de pesos 
respecto al mismo periodo del 
año anterior, un crecimiento 
de 6.0% en términos reales.

Del total del IVA neto re-
caudado, un 95.8% corres-
ponde a personas morales, 
sin embargo, cabe señalar 
que dentro de este porcenta-
je se ve reflejado el entero del 
impuesto retenido por los ser-
vicios prestados por personas 
físicas.

Por el impuesto especial 
sobre producción y servicios 
(IEPS) se recaudaron 445 mil 
102 millones de pesos, 327 mil 
569 millones de pesos más 
que al mismo periodo del año 
anterior, mostrando un cre-
cimiento real del 258.9 por 
ciento.

Los conceptos que más 
contribuyeron a este im-
puesto durante 2023 fueron 
gasolinas y diésel, tabacos 
labrados, cervezas y bebidas 
refrescantes, los cuales apor-
taron el 73.5% de la recauda-
ción del IEPS.

Fuente: SAT.

RECAUDACIÓN DEL ISR EN 2023

(Millones de pesos y participación)  

Retenciones Morales

Otros

Ganancias Físicas
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4.5
POR CIENTO

anual en términos reales 
crecieron los ingresos 

por ISR durante 
2023

CANILEC, PARA 2024-2025

UN NUEVO CONSEJO DIRECTIVO
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
tomó protesta al Consejo Directivo y al Comité 
de Vigilancia 2024-2025 de la Cámara Nacional 
de Industriales de la Leche (Canilec), y exhortó 
a la cadena productiva a continuar como sector 
unido, que aporte a la autosuficiencia alimentaria 
de México, y que es una fuente relevante de 
ingresos y de empleos. –De la Redacción

POR PAULO CANTILLO
paulo.cantillo@gimm.com.mx

El próximo gobierno federal 
iniciará labores recibiendo, 
este año, la menor cantidad 
de recursos posibles para los 
fondos de estabilización de 
ingresos federales y estatales, 
desde que la reforma energé-
tica de 2013 determinó que 
deberían recibir recursos de 
los ingresos petroleros del go-
bierno federal. 

Datos de la secretaría de 
Hacienda muestran que el 
FEIP (Fondo de Estabiliza-
ción de los Ingresos Presu-
puestarios) recibirá este año 
seis mil 111 millones de pesos, 
y el FEIEF (Fondo de Estabili-
zación de los Ingresos de las 
Entidades Federativas) obten-
drá mil 778 millones de pesos, 
ambos por parte del Fondo 
Mexicano del Petróleo. 

Ambas cifras no sólo se-
rán las más bajas desde 2015, 
cuando la reforma energética 
estipuló estas transferencias, 
sino que implicarán una caí-
da de 45.7% anual en términos 
reales frente a 2023. 

Así, en ausencia de ingre-
sos adicionales para los guar-
daditos descritos, como lo son 
recursos excedentes por im-
puestos, remanentes de ope-
ración del Banco de México o 

FONDOS DEL GOBIERNO EN 2024

LOS GUARDADITOS 
RECIBIRÁN MENOS 

APORTES 
RECURRENTES
EXPERTOS afirman que el nuevo 
gobierno no tendrá recursos suficientes 
para afrontar caídas en los ingresos

Fuentes de Ingresos
Actualmente, los ingresos 
recurrentes del FEIP y el 
FEIEF son los que le 
transfiere por ley el Fondo 
Mexicano del Petróleo. 
Pero también puede recibir 
recursos si hay ingresos 
excedentes, remanentes 
de operación del Banco de 
México o ingresos por 
coberturas petroleras.

EL 
DATO La semana anterior, la Cáma-

ra de Diputados aprobó una 
reforma en torno a dos nue-
vas fuentes de ingresos para 
el Fondo de Estabilización 
de los Ingresos Presupuesta-
rios (FEIP).  La primera fuente 
será a través de ahorros del 
costo financiero de la deu-
da pública según el año fis-
cal, mientras que la segunda 
será por medio de aportacio-
nes adicionales consistentes 
en activos financieros o títu-
los de deuda. 

Sobre estas reformas, 
José Luis Clavellina del CIEP 
afirmó que en principio se 
ven bien y espera que pue-
dan potenciar los recursos 
con que cuenta el FEIP, pero 
que todavía falta precisar 
cómo se van a operar esos 
cambios para otorgarle más 

ingresos al fondo.
“Sobre lo referente a usar 

ahorros del costo financiero 
de la deuda del gobierno fe-
deral, falta ver si serán de los 
subejercicios generados, o 
si habrá reglas como prime-
ro cubrir ciertos tipos de gas-
tos, tal como aplica hoy con 
los ingresos excedentes”, 
dijo Clavellina.

Y sobre el uso de activos 
financieros para transferirlos 
al FIEP, el experto expresó 
que no se han especificado 
cuáles activos se usarán, y 
sólo se aclaró que no se usa-
rán ni los recursos en las afo-
res ni las aportaciones a la 
seguridad social para tal fin.

Sobre esto último Gabrie-
la Siller, directora de Análi-
sis Económico-Financiero 
de Banco Base, dijo que ha-
bía que estar alerta, pues eti-
quetar activos financieros 
para el FEIP podría generar 
la idea de tener mayores re-
cursos cuando en realidad 
ya se tenían.

Reforma 
busca más 
recursos

por coberturas petroleras, el 
FEIP iniciará el nuevo sexe-
nio con un saldo de 46 mil 635 
millones de pesos, una caída 
real acumulada de 87.7% fren-
te al cierre de 2018; y el FEIEF 
cerrará 2024 con 13 mil 606 
millones de pesos, una caída 
de 88.7% real frente 2018, lo 
anterior considerando que no 
existan egresos significativos 
en ambos fondos.

José Luis Clavellina, direc-
tor de Investigación del Centro 
de Investigación Económica y 
Presupuestaria (CIEP), afir-
mó que luego de que el FEIP 
tuviera un mínimo de 9,500 
millones de pesos en 2020, 
se han acumulado en prome-
dio anual 15 mil 300 millones 

hasta 2023.
“Para el ritmo de acumu-

lación actual del FEIP nos tar-
daríamos más de 15 años en 
regresar a los niveles nomi-
nales de cierre de 2018, supo-
niendo que no se atraviesen 
situaciones de desaceleración 
o crisis económicas”, explicó.

Para el FEIEF, comentó 
que en 2023 cerró con cerca 

de 11 mil 800 mdp, cuando al 
inicio del sexenio habían 88 
mil 700 mdp, por lo que hoy 
apenas tiene el 13% de lo que 
había en el sexenio anterior.

“Toca potenciar los fondos 
para que en el futuro no ten-
gamos que recurrir a mayor 
deuda, aumentar los impues-
tos de forma abrupta, o tener 
que recortar el gasto”, dijo.

1,288,320
51.4% 2,442,443

97.4%

1,195,318
47.7%

23,593
0.9%

64,788
2.6%
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Propuesta de pensiones, 
insuficiente
• La reciente reforma permite capitalizar el FEIP 
por el equivalente a 0.5% del PIB cada año.

El viernes pasado le comenté sobre el gran 
avance que representa para el gobierno de 
López Obrador y su sucesora que Hacienda, 
encabezada por Rogelio Ramírez de la O, 
haya conseguido la reforma a la Ley Federal 
de Responsabilidad Hacendaria, que fortalece 
la capitalización del Fondo de Estabilización 
de los Ingresos Presupuestales (FEIP).

Hagamos un paralelo entre lo que se ha 
logrado para fortalecerlo con la propuesta 
de pensiones del presidente López Obrador. 
Para quien asuma la Presidencia será funda-
mental considerar fuentes de ingresos recu-
rrentes para fortalecer los fondos de pensiones 
y no sólo una aparente aportación inicial que 
cubrirá los primeros ocho años y dejará la con-
tingencia pensionaria abierta hacia adelante. 

De acuerdo con información detallada por 
el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, 
el esquema de capitalización actual del FEIP 
tiene tres fuentes de ingresos: 1) de salida en el 
PEF se destina 2.2% de los ingresos petroleros 
del gobierno federal; 2) 30% del remanente de 
operación del Banxico y 3) 65% de ingresos ex-
cedentes durante el ejercicio fiscal, pero des-
pués de una lista de prioridades a compensar.

Esas fuentes son insuficientes: los mayo-
res ingresos (70.6%) no son recurrentes (22.6% 
han provenido del Banxico, de valuación de 
activos y coberturas petroleras o presupues-
tales a favor 32.2% e ingresos excedentes el 
resto). Todos son ingresos eventuales y fortui-
tos, además de que, en los últimos 12 años, 
los ingresos petroleros han ido a la baja. De 
representar el 7% del PIB rondan los 2 pun-
tos del PIB desde 2016. Empero, los ingresos 
permanentes o recurrentes sólo representan 
29.4% del ingreso para capitalización del FEIP, 
contribuciones presupuestales, 19%, y retornos 
financieros, 14.4 por ciento.

Con el cambio realizado, que permite usar, 
además de economías presupuestales, los in-
gresos financieros no presupuestales, se puede 
capitalizar el FEIP hacia un nivel de 0.5% del 
PIB, suficiente para enfrentar un ajuste presu-
puestal bajo rangos históricos.

Lo mismo debiera hacerse con los fondos 
de pensiones. La valuación de saldo a cubrir 

debería realizarse a valor presente y, en fun-
ción de ellos, definir cómo debiera contri-
buirse al Fondo para mantener un proceso de 
capitalización y crecimiento que permita usar 
fuentes recurrentes (no extraordinarias), inclu-
yendo una “repensadita” a la pensión univer-
sal, pues quien tiene una pensión que excede 
el mínimo constitucional no tendría que recibir 
pensión.

DE FONDOS A FONDO
#Manzanillo. Las razones que motivaron el 
paro de labores de trabajadores en el puerto 
de Manzanillo no son nuevas. Han aumenta-
do las denuncias de anomalías en la admi-
nistración y operación de la Administración 
del Sistema Portuario Nacional (Asipona) de 
Manzanillo, que es la más importante en mo-
vimiento de carga marítima en México. 

Varios concesionarios de terminales marí-
timas y navieros han padecido actos de co-
rrupción y un trato desigual por parte de las 
autoridades portuarias, que están bajo el man-
do del almirante Mario Gasque Peña.

Aun cuando, desde su llegada en enero 
de este año, se han reforzado los trabajos, 
aún queda mucho por corregir para que se 
logre atender los requerimientos de las em-
presas, regular que la operación de las áreas 
de almacenaje se realice con apego a la ley 
y, sobre todo, que haya seguridad y protec-
ción para la prestación de servicios portua-
rios y manejo de carga. Buena parte de estos 
problemas son derivados de la falta de ex-
periencia y conocimiento del personal de la 
Asipona, particularmente de Marcos Paúl, 
Elisa López y José Domingo Sánchez, quie-
nes son responsables del manejo operativo 
del puerto sin rendirle cuentas al almirante 
Gasque Peña. 

Un punto central es que la autoridad haga 
cumplir los contratos de cesión parcial de de-
rechos de algunas compañías que, con el paso 
de los años y la complicidad de las autorida-
des del puerto, han ampliado, en la práctica, 
el objeto de sus contratos.

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Las primeras cifras del 2024 
muestran que la creación de 
empleo formal se estancó en 
enero, con un crecimiento 
interanual de 3.0 por cien-
to, similar al cierre de año, 
y en febrero, la tasa inte-
ranual nuevamente tuvo un 
retroceso, llegando a 2.9 por 
ciento.

“La dinámica de genera-
ción de empleo claramente 
viene perdiendo fuerza; so-
bre todo si se compara con 
las tasas anuales de febrero 
de los dos años anteriores, 
detalla el reporte Situación 
México de BBVA Research.

Para Mylene Cano, eco-
nomista en jefe de la Co-
parmex, la generación de 
empleo se ha desacelerado 
debido en parte a los aumen-
tos en los costos laborales 
que se han presentado en 
los últimos dos años, como 
las primas vacacionales, las 
aportaciones al sistema de 
pensiones y los salarios.

“El elemento más disua-
sivo de la formalidad labo-
ral son los elevados costos 
laborales no salariales. Entre 
contribuciones al IMSS y al 
Infonavit, reparto de utilida-
des y otras prestaciones, al-
canzan alrededor del 40% de 
los costos laborales totales 
para las empresas”, aseguró 
el Centro de Estudios Econó-
micos del Sector Privado.

Por el lado de la pri-
ma vacacional, cabe recor-
dar que ésta suele formar 
parte del salario integrado 
considerado para el pago 
de otras compensaciones, 
como las indemnizaciones 
legales o los beneficios por 

Mayores costos laborales
desalientan empleo formal

PRESIÓN PARA EMPRESAS

contratación colectiva. 
Además, de acuerdo con 

las estadísticas del Regis-
tro Electrónico de Planes de 
Pensiones publicadas por la 
Consar, en octubre de 2022 la 
prima vacacional es un com-
ponente del salario pensiona-
ble en 53.8% de los esquemas 
de beneficio definido, así 
como un componente del 
salario base de aportación 
en 17.1% de los esquemas de 
contribución definida, de 
aquellos planes de pensio-
nes que fueron registrados de 
enero a mayo de 2022.

“Así, el incremento en el 
número de días de vacacio-
nes tiene un impacto cre-
ciente en los compromisos 
y obligaciones laborales que 

tiene un empleador”, dijo.
Con respecto a la reforma 

de pensiones, recordó que la 
aportación patronal corres-
pondiente al rubro de cesan-
tía y vejez se incrementa de 
manera gradual a partir de 
2023 hasta concluir en 2030, 
lo cual se traduce en un au-
mento del costo operati-
vo que las empresas deben 
enfrentar.

“En las pensiones en 2023 
tuvimos el primer incremen-
to en la cuota patronal, que 
fue de 1.0% adicional para 
cada trabajador. Este 2024 
incrementa otro uno por 
ciento, entonces los patro-
nes tendrán un dos por cien-
to adicional de pago patronal 
a la pensión del trabajador”, 
explicó la experta.

En cuanto al salario mí-
nimo, reconoció que el im-
pacto es para las micro y 
pequeñas empresas, es de-
cir, aquellos negocios que 
tienen menos de 10 emplea-
dos ante el IMSS y pagan de 
uno a dos salarios mínimos.

“En ese sector es don-
de estamos viendo el mayor 
costo para las empresas mi-
cro y pequeñas.”

Costos no salariales
Contribuciones al 
IMSS y al Infonavit, 
reparto de utilidades 
y otras prestaciones 
alcanzan alrededor 
del 40% de los costos 
laborales totales para 
las empresas.

EL DATO

Fuente: IMSS.
*Estimación Encuesta del Banco de México.

VARIACIÓN DE LOS TRABAJADORES  
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Por Paul lara
paul.lara@gimm.com.mx

La tecnología y la evolu-
ción de las preferencias 
de los consumidores es-
tán cambiando rápida-
mente el sector de los 

pagos, se asegu-
ra en un estu-
dio presentado 
por la empresa 
Nuvei.

“Los con-
sumidores 
exigen practi-
cidad, eficien-
cia, opciones 
y seguridad, 
factores cla-
ve que con-
tinúan 
afectando de 
manera sig-

nificativa la 
manera en que 
la gente paga 
y espera que 
le paguen. En 
el eCommer-
ce, las marcas 
buscan mejorar 

las ventas, redu-
cir los costos de 

procesamiento y 

Fotos: Cortesía Nuvei

Fotos: Nvidia

Por aura Hernández 
EN V I A DA
aura.hernandez@gimm.com.mx

S
AN JOSÉ, CA.- El 
mundo está experi-
mentando una nue-
va era gracias a los 
avances de la inte-
ligencia artificial y 
para seguir con esta 
transformación se 

necesita infraestructura ca-
paz de satisfacer los requi-
sitos de procesamiento en 
tiempo real de esta tecno-
logía, un área a la que se ha 
dedicado NVIDIA en las últi-
mas décadas. 

Jensen Huang, CEO y fun-
dador de NVIDIA, recordó 
que fue en 2016 cuando co-
menzaron a impactar en este 
mercado con el lanzamiento 
de la arquitectura de tarjetas 
gráficas (GPU) Pascal, luego 
en 2018 con GPU Tensor Core 
y para 2022 dieron un salto 
con la arquitectura Hopper, la 
cual está enfocada en centros 
de datos para los modelos de 
inteligencia artificial actuales.

La tecnológica ahora bus-
ca democratizar la inteligen-
cia artificial e impulsar una 
nueva revolución industrial 
con el lanzamiento de la pla-
taforma NVIDIA Blackwell.

“Durante tres décadas hemos buscado la 
computación acelerada con el objetivo de 
permitir avances transformadores como el 
aprendizaje profundo y la inteligencia artificial. 
Blackwell es el motor que impulsará esta nueva 
revolución industrial”, confió Huang.

Al inaugurar NVIDIA GTC 2024, explicó que 
Blackwell no sólo es una tarjeta gráfica, sino 
una plataforma integral para que las organi-
zaciones construyan y ejecuten inteligencia 
artificial generativa en tiempo real con mode-
los de lenguaje de gran tamaño de billones de 
parámetros a un costo y consumo de energía 
hasta 25 veces menor que su predecesor.

Por ejemplo, la arquitectura anterior Ho-
pper requería 8 mil GPU y 15 mega watts para 
poder entrenar una modelo de GPT en 90 
días, mientras que Blackwell sólo necesita 2 
mil GPU y 4 mega watts en el mismo periodo. 

Esto es clave si se considera que la inteli-
gencia artificial generativa tuvo una explosión 
en 2022, el año pasado diferentes industrias 
experimentaron con ella y, a partir de 2024, se 

optimizar las tasas de apro-
bación, y han detectado la 
importancia de la tecnología 
de pagos para mejorar los in-
gresos”, explica en entrevista 
Laura Miller, chief revenue 
officer de Nuvei

Para Miller, uno de los 
principales ejes para mante-
ner a los usuarios de los sis-
temas de pago fieles a una 
marca es la sencillez de las 
plataformas, su seguridad y 
que ofrezcan una experien-
cia agradable.

“Las marcas, al hacer un 
seguimiento de las 
tendencias  de 
pago emergen-
tes, se ase-
g u r a n  d e 
f idel izar a 
los clientes, 
conocer los 
últimos avan-
ces en materia 
de seguridad, 
reducir los costos 
de aceptación de pa-
gos y optimizar el proceso, a 
fin de desarrollar todo su po-
tencial de ingresos. El estudio 
muestra que más compañías 
van a recurrir a la optimiza-
ción del proceso para reducir 

la cantidad de ventas perdi-
das por problemas en el pago. 
Algunas razones habituales 
por las que la gente aban-
dona los carritos de venta 
son los pagos rechazados, la 
complejidad del pago, dudas 
en cuanto a la seguridad y la 
falta de opciones personali-
zadas y localizadas.

“Nuestra investigación re-
veló que 70 % de los aban-
donos durante el proceso 
de compra sucede luego de 
que el cliente ingresa al flu-
jo de pago, y que, cada año, 

por ventas no concre-
tadas, se pierden 

260 mil millo-
nes de dólares 
en el mundo 
que podrían 
recuperarse 
optimizan-
do los flu-

jos de pagos. 
Además, en el 

eCommerce, los 
falsos rechazos se han 

convertido en una fuga im-
portante de ingresos relacio-
nada con los pagos, ya que 
su costo total supera amplia-
mente el del fraude verdade-
ro”, explicó.

En el estudio Panorama 
del mercado de los pagos: 
eCommerce, Principales ten-
dencias para 2024, se señala 
que las ventas inter-
nacionales cons-
t i tu i rán  33% 
del gasto en 
eCommerce 
para 2028, al 
alcanzar los 
3.3 billones 
de dólares en 
ventas tras los 
1.6 billones de 
dólares de 2023. 
Sin embargo, para ven-
der con éxito en nuevos mer-
cados, hay que conocer muy 
bien las preferencias de pago 
locales, que pueden afectar 
de manera significativa las 
tasas de conversión.

Al alcanzar las ventas 2.2 
billones de dólares en 2023, 
las compras móviles cons-
tituyen ahora  60 % de todas 
las ventas de eCommerce del 
mundo. “Esto implica un ma-
yor foco en los métodos de 
pago móviles en línea, como 
las billeteras digitales y las 
aplicaciones de pago, pero las 
ventas de retailers móviles se 
están convirtiendo, cada vez 

más, en una experiencia inter-
canal y ahora juegan un papel 
clave en la unión de las tran-
sacciones en línea y en tienda, 
porque 67 % de los compra-
dores encargan en línea y lue-
go recogen los productos en la 
tienda física”, explica Miller.

Dice que la mayoría de los 
consumidores descu-

bren productos en 
sus smartpho-

nes, y 78% de 
e l los  usan 
dos o más 
canales para 
investigar 
y comprar, 

pero esperan 
un proceso uni-

forme. “Actual-
mente, es más probable 

que 55% de los usuarios com-
bine la experiencia móvil con 
una visita a la tienda física, por 
lo que las marcas deben op-
timizar su enfoque, en primer 
lugar, para el eCommer-
ce. Por ejemplo, si un cliente 
se prueba un producto en la 
tienda física, pero no hay su 
talla, podría usar su teléfono 
para agregar el ítem de la ta-
lla correcta al carrito del sitio 
web de la marca. Otra posibi-
lidad es que un vendedor em-
plee el iPad de la tienda para 
encargar el producto correcto 
mientras el cliente aún está en 
el lugar. 

tiene una fase de producción 
que requiere de todo el po-
der computacional posible.  

Amazon Web Servi-
ces, Google Cloud, Micro-
soft Azure y Oracle Cloud 
Infrastructure serán de los 
primeros proveedores de 
servicios en la nube en ofre-
cer Blackwell, mientras que 
otras tecnológicas como 
Meta, OpenAI, Tesla y xAI 
serán de las primeras en 
adoptarla.

“Somos afortunados de 
tener una larga alianza con 
NVIDIA y esperamos llevar 
las capacidades innovado-
ras de la GPU Blackwell a 
nuestros clientes y equipos 
de la nube en Google, inclui-
do Google DeepMind para 
acelerar descubrimientos”, 
aseguró el CEO de Microsoft, 
Satya Nadella. 

Mientras  que  Mark 
Zuckerberg, fundador y CEO 
de Meta, añadió que la inte-
ligencia artificial actualmen-
te empodera todo, desde los 
grandes modelos de lengua-
je para recomendar conteni-
do, pasando por publicidad y 
hasta los sistemas de seguri-
dad, por lo que será aún más 
importante en el futuro.

“Esperamos usar NVIDIA 
Blackwell para ayudarnos 

a entrenar nuestro modelo de código abierto 
Llama y construir la próxima generación de in-
teligencia artificial de Meta y productos para el 
consumidor”, destacó.

NVIDIA no sólo está impulsando la inteligen-
cia artificial generativa a través de su arquitec-
tura, también lanzó una serie de microservicios 
para diferentes industrias que ayudarán a los 
negocios a crear e implementar aplicaciones 
a la medida, al mismo tiempo que mantienen 
control sobre sus datos y propiedad intelectual.

“Creados con nuestro ecosistema de socios, 
estos microservicios de inteligencia artificial 
son los pilares para que las empresas de todos 
los sectores se conviertan en empresas de inte-
ligencia artificial”, confió Huang.

Esta solución conocida como NIM (NVIDIA-
Inference Microservices) ofrece desde reducir 
el tiempo de implementación de la inteligen-
cia artificial de semanas a minutos, pasando 
por API’s, herramientas para desarrollar nue-
vos fármacos y hasta para crear copilotos, entre 
otras opciones. 

era de Ia 
La empresa asegura que otra 

revolución industrial ha llegado 
con el lanzamiento de su 

plataforma Blackwell

Estamos 
empezando a 
hacer grandes 
avances en 
la próxima 
generación 
de robótica

Con nueva 
arquiteCtura 
y serviCios

NVIDIA DRIVE ThoR

NVIdIa drIVe OrIN  
(BYd)

2,000
billones
de OperacIONes 
de puNtO flOtaNte 
pOr seguNdO 
(teraflOps)
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la NueVa 
Impulsa

Varias empresas de la indus-
tria automotriz están adop-

tando Drive Thor, una nueva 
plataforma informática para 

vehículos de NVIDIA que 
está diseñada para aplica-

ciones de inteligencia artifi-
cial generativa.

Se trata del sucesor de 
Drive Orin y ofrece desde 

nuevas funciones en cabina 
hasta conducción autónoma 

para impulsar flotas tanto 
comerciales como para con-

sumidor final.
“Drive Orin sigue siendo 
la computadora para au-

tomóviles con inteligencia 
artificial elegida por las flotas 

inteligentes de hoy en día, 
pero ahora estamos viendo 
que los líderes en movilidad 

miran hacia el futuro para 
incorporar Drive Thor a sus 
hojas de ruta de vehículos 

habilitados para inteligencia 
artificial de próxima gene-
ración”, resaltó el vicepre-
sidente de automotriz de 

NVIDIA, Xinzhou Wu. 
Un ejemplo es el fabri-

cante BYD que, además de 
construir sus flotas de vehí-
culos eléctricos de próxima 

generación en Drive Thor, 
también usará otras solucio-
nes de Nvidia para la plani-

ficación de fábricas virtuales 
y retail.

En la parte de flotas co-
merciales destaca Nuro, un 
fabricante de coches autó-

nomos de nivel 4, comenza-
rá a probar esta plataforma a 
finales de este año, mientras 
que el proveedor de solucio-

nes Plus aprovechará esta 
nueva plataforma para que 
su sistema de conducción 

autónoma pueda compren-
der el mundo que rodea al 
camión y tomar decisiones 

de conducción seguras.

La inteligencia artificial está 
traspasando las barreras 
de lo digital a lo físico y un 
ejemplo son los robots, por 
eso NVIDIA presentó Pro-
ject GR00T. 

De acuerdo con el fun-
dador de la compañía, se 
trata de un modelo funda-
cional de propósito general 
para robots humanoides 
y su desarrollo requirió la 
creación de una nueva 
computadora, de nombre 
Jetson Thor, y la actualiza-
ción de la plataforma de 
robótica NVIDIA Isaac. 

“Construir modelos 
fundacionales para robots 
humanoides es uno de los 
problemas más interesan-
tes de resolver en inteli-
gencia artificial hoy en día”, 
añadió Huang. 

Con Project GR00T se 
busca que los robots huma-
noides puedan entender el 
lenguaje natural y emular 
los movimientos observan-
do acciones humanas para 
así adaptarse e interactuar 
en el mundo real.

Trabajando con 
las empresas 

más dinámicas 
del mundo, 

haremos realidad 
la promesa de 
la inteligencia 

artificial para todas 
las industrias.

JEnsEn Huang
CEO y fundadOr  

dE nvidia

NVIdIa Blackwell platfOrm   

NVIdIa 

prOject gr00t

Nuvei muestra teNdeNcias

70
Por ciento
de los abandonos de 

carritos suceden luego 
de que el cliente 
ingresa al flujo  

de pago

82
Por ciento

de los retailers en línea 
tienen problemas para 
identificar las causas 

de los pagos 
fallidos

NVIDIA GB200  
GrAce BlAckwell  

SuperchIp 

Transformando  
la movilidad

AvAnzAndo A 
los robots 
humAnoides 

Mejorar experiencias de pago, la clave
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